
  
 
 

Sprecher:innenrat der BAG Selbstbestimmte Behindertenpolitik 
 
Protokoll der Videokonferenz vom 14.12.2021 
 
Teilnehmer:innen: Margit Glasow, Julia Wolter, Ulrike Haase, Manfred Wolter, Florian 
Grams, Jörn Weichold (ab 20:18 Uhr) Rolf Kohn und Marco Rauch 
 
Entschuldigt: Birger Höhn 
 
Beginn: 20:00 Uhr 
Ende:  21:41 Uhr 
 
Tagesordnung: 

1. Sitzungsleitung und Protokollführung 
2. Protokoll der letzten Videokonferenz am 30.11.2021 
3. Auswertung und Schlussfolgerungen Klausurtagung 
4. Auswertung und Schlussfolgerungen Mitgliedertreffen 
5.  Berichte aus den Gremien  

1. Aus den LAGen 
2. Aus dem PV 
3.  Bericht der Bundesinklusionsbeauftragten 
4. Sonstige Gremien 

6. Verschiedenes  
1. Neuer Termin für Videokonferenz 

7. Gemütlicher digitaler Ausklang  

TOP 1 Sitzungsleitung und Protokollführung 
 Rolf wurde gebeten die Sitzungsleitung zu übernehmen. Marco führt das Protokoll der 

Sitzung. 

TOP 2 Protokoll der letzten Videokonferenz am 30.11.2021 
 Das Protokoll der letzten Sitzung wird unverändert angenommen.  

TOP 3 Auswertung und Schlussfolgerungen Klausurtagung 
 Ulrike: Wir haben festgelegt am 8. März zum Internationalen Frauentag eine Aktion zur 

Umsetzung der Istanbul-Konvention zu veranstalten. Hierzu sollten wir uns einen extra 
Termin vereinbaren. 

 Margit informiert über ein Telefonat mit Bernard. Wir müssen ihm Aufgaben suchen, 
damit Bernard in die richtigen Bahnen gelenkt werden kann.  

 Rolf: Wir haben ja einige Ergebnisse bereits festgehalten. Diese können dem 
Ergebnisprotokoll entnommen werden.  

 Ulrike: Klausur war großartig, Mitgliedertreffen war etwas ganz anderes. 
 Florian: Klausur war toll, wir müssen nun aber auch liefern. Janine hat gewusst was sie 

sagen muss, es wird sich in der Zukunft zeigen, ob bzw. wie die Zusammenarbeit aussehen 
kann. LAGen hatten viel Redebedarf.  



 Jörn: Klausur war sehr produktiv. Bei einigen Fragen kam Janine (Barrierefreiheit/Inklusion) 
zu allgemein rüber. Es war jedoch ein sehr interessantes Gespräch, um auch unsere neue 
Parteivorsitzende kennenzulernen.  

 Rolf: Ich fand es gut, dass sie da war. Aber es war sehr unverbindlich. Als die Frage aufkam 
„wollt ihr mal einen Parteitag unter dem Thema Inklusion machen?“ kam keine richtige 
Antwort. Vielleicht sollten wir einen Antrag für den Parteivorstand machen, dass das breite 
Thema Inklusion zu einem Thema für einen Bundesparteitag gemacht wird.  

 Ulrike: Ich finde, es gab Randbemerkungen, wo es mir wieder aufgefallen ist: Für viele ist 
Inklusion kein wirklicher Begriff, sondern ein anderes Wort für Integration.  

 Manfred: Ich hatte den Eindruck, dass sie die BAG und das Thema ganz nett aber nicht 
wirklich so wichtig findet.  

 Marco: Ich glaube es mangelt an Wissen und es gibt Barrieren, weil sich viele nicht trauen 
das Thema aufzumachen, nachzufragen etc. Das müssen wir ändern. 

 Margit: Am Tag vor dem Tag der Menschen mit Behinderung wurde an mich 
herangetragen die PM zu diesem Tag mit Janine gemeinsam zu machen. Ich habe die PM 
vorbereitet, die von mir angebotenen Themen wie Triage waren ihr zu unkonkret. Es 
wurde dann durch die Öffentlichkeitsarbeit eine neue PM geschrieben und die 
Forderungen aus dem Wahlprogramm reinkopiert. Konnte jedoch zeitlich nicht mehr 
eingreifen, werde aber Janine am Rande einer PV-Sitzung schnappen und mit ihr reden.  

 Rolf: Bei der Situation muss eine Forderung aufgemacht werden, dass du als 
Bundesinklusionsbeauftragte einfach mehr Ahnung hat.  

 Margit führt weiter aus: Der kommende Bundesparteitag soll im Zeichen der Auswertung 
stehen. Wir sollten hier Anträge vorbereiten.  

 Rolf: Wir sollten das Thema Koalitionspapier auf die Tagesordnung setzen und schauen, 
was zum Thema Inklusion drinsteht? Das gleiche gilt auch für das Papier von Janine und 
Susanne.  

 Margit: Wir sollten die Koalitionsverträge von MV, Berlin und Thüringen zum 
Thema Inklusion ins Visier nehmen, gemeinsam diskutieren ggf. auch als BAG-
Veranstaltung.  

 Manfred:  Am 15.12.2021 findet die Mitgliederversammlung via Zoom statt. Er wird Fragen 
zur Inklusion stellen, da dies nicht im neuen Papier vertreten ist.  

 
TOP 4  Auswertung und Schlussfolgerungen Mitgliedertreffen 

 Rolf fand die Veranstaltung gut, auch dass Namen auftauchten, die sonst nur auf der Liste 
stehen. Wir hatten verschiedene Schwerpunkte festgelegt. Hier müssen wir nun aus den 
Pötten kommen. Bspw. Referent:innenpool. Zum Anfang des neuen Jahres müssen die 
Arbeitskreise ihre Arbeit aufnehmen und tagen.  

 Flo: Kurze Rückfrage zum Referent:innenpool, einige haben sich ja bereits zurückgemeldet. 
Wir brauchen aber noch ein Konsens zum Vorgehen (Mailadresse der BAG? Wie wird 
weitergeleitet?)  

 Rolf: Der Arbeitsplan ist sehr gut, es fehlen noch Termine wie bspw. unsere Aktionen oder 
auch Landesparteitage.  

 Margit: Wie sieht es mit dem Verteiler der BAG aus? Marco klärt mit der IT ob die 
Autoweiterleitung klappt. 

 
 
TOP 5 Berichte aus den Gremien 

 Aus dem PV: Margit - Kompass bzw. neues Papier von Janine und Susanne wird von vielen 
gut gefunden. Margit steht dem skeptischer gegenüber.  

 AG Teilhabe: Die AG spricht u.A. über Koa-Verträge, Arbeitsaufträge, Wettbewerb. Wie 
können wir den Wettbewerb puschen? Weiterhin wird über die Besuche der 
Landesverbände und die künftige Zusammensetzung der AG gesprochen. 



 LAGen: M-V hat 5 neue Mitglieder, Simone Oldenburg (LINKE Bildungsministerin, M-V) 
wird eingeladen. LINKE Bildung und Teilhabe (Eltern) wird Thema sein, Weihnachtsfeier 
nächste Woche  

 Leichte Sprache: Rolf ist in den Vorstand gewählt worden.  
 

TOP 6 Verschiedenes 
 Rolf: Wir sollten das trennen. Bundessprecher:innenratssitzung ist 

Bundessprecher:innenratssitzung aber eine Diskussionsrunde ist was anderes und muss 
getrennt werden. Auch die Bundestagsfraktion müsste eingebunden werden.  

 Marco: Wichtig ist, die Termine mit Inhalten zu haben, um diese anzukündigen. Die 
Sprecher:innen für die Fachbereiche sind noch offen, sobald sich dies ändert, informiert 
Marco. 

 Rolf: Früher gab es regelmäßig Kontakte zwischen Landtagsfraktionen und 
Bundestagsfraktion zum Austausch wann, was, wo angegangen wird.  

Themenschwerpunkte nächste Sitzung:  
 Auswertung der Koalitionsverträge von Bund, M-V und Berlin zum Themenschwerpunkt 

Inklusion wird zum Thema – Margit: M-V, Ulrike: Berlin, Jörn: Bund. Die offene 
Veranstaltung mit anschließender Sitzung findet am 11.01.2022 – 19:00 Uhr statt. 

 
 
 
Die Sitzung endet um 21:41 Uhr – nächste Sitzung 11.01.2022 – 19:00 Uhr  
 
 
 
 
 
 
 
f.d.R. 
 
Marco Rauch 
Koordinator BAG Selbstbestimmte Behindertenpolitik 


